

## PROGRAMMATION ANNUELLE 2024

<p><b>Parc national de la Vanoise</b></p>	<p><b>Appel à projet « Envie de montagne » Tranche 6</b></p>	<p>Depuis plusieurs années maintenant, le Parc national de la Vanoise s'est engagé dans une démarche d'accueil qui soit le plus large possible en invitant/proposant à un public jeune et/ou défavorisé (difficultés physiques, sensorielles ou sociales) de venir découvrir ce territoire à travers des séjours ou des journées en montagne pendant lesquels les groupes sont amenés à rencontrer les acteurs locaux, les agents du Parc national dans un partage de connaissances et de ressentis de ce territoire.</p> <p>Deux appels à projets sont ainsi lancés en début d'année. L'un, auprès des associations, institutions accueillant des personnes en situation de handicap ; l'autre auprès de ce même type de structures (hors scolaire) mais œuvrant dans les domaines de la jeunesse et du social. Après une sélection des projets, le Parc national peut, grâce à l'appui de la GMF, accompagner les projets financièrement afin de décharger les structures et proposer un accompagnement que ce soit à l'organisation du séjour ou de la sortie sur le terrain ou de l'animation/sensibilisation au milieu montagnard, à ses paysages, sa biodiversité.</p> <p>Le troisième événement dans le cadre du programme « Envie de montagne » est l'organisation d'une journée conviviale, « Montagne pour tous », autour d'un refuge facilement accessible, ouverte à tous les publics : jeunes et moins jeunes, familles, personnes isolées, personnes en situation de handicap ou non, ... pour échanger sur la montagne et partager un moment de détente en pleine nature.</p>
<p><b>Parc national de la Vanoise</b></p>	<p><b>Acquisition de matériels pour les refuges</b></p>	<p>Le Parc national de la Vanoise compte quatre refuges « portes » accessibles par la route, dont trois sont labellisés « Tourisme et Handicap » : Ces « refuges portes » ne sont pas équipés pour accueillir convenablement ces publics à besoins spécifiques (matériel vieillissant ou absence de matériel adapté).</p> <p>L'objectif principal de cette action est de les doter en fauteuils roulants tout-terrain permettant d'accueillir convenablement les personnes à besoins spécifiques, lors de leurs étapes en refuges. Le matériel recherché devra être adapté pour se déplacer sur sentiers, notamment pour découvrir les promenades-conforts situées à proximité des refuges. Ces promenades confort sont accessibles aux personnes à besoins spécifiques, mais nécessitent des fauteuils roulants tout terrain ou des modules s'adaptant à la plupart des types de fauteuils (3<sup>e</sup> roue), ainsi que des accessoires neige.</p>
<p><b>Parc national de Port Cros</b></p>	<p><b>Installation d'une rampe pour le fort du Pradeau</b></p>	<p>Le fort du Pradeau a ouvert ses portes au public le 5 novembre 2022. Le monument historique est devenu le centre d'interprétation du territoire du Parc national de Port-Cros avec 300 m<sup>2</sup> d'exposition et de scénographie. Il a accueilli en 2023 plus de 12 000 visiteurs (chiffre de septembre).</p> <p>Des aménagements de l'édifice permettent l'accès aux PMR (rampe, borne d'appel, etc.). Différents supports muséographiques sont accessibles en</p>

		<p>visite libre et permettent une visite adaptée : maquettes 3D, sons, images. L'équipe accueil du fort du Pradeau a aussi développé des visites guidées adaptées à un public aveugle et sourds.</p> <p>À ce jour, les personnes en situation de handicap ayant visité l'espace muséographique sont très satisfaites de la visite, d'autant plus que peu de sites sur le territoire sont en mesure de les accueillir de manière adaptée.</p> <p>Le Parc national de Port-Cros souhaite renforcer les dispositifs de visite accessibles aux PMR, en installant un dispositif complémentaire sur la terrasse. Le projet consiste à installer une rampe pour rendre la terrasse panoramique accessible.</p>
<b>Parc national de Port Cros</b>	<b>Enquête participative pour le recensement des abeilles sauvages et dispositifs de restitution</b>	<p>Le projet porte sur l'amélioration de la connaissance sur la présence et la diversité des abeilles sauvages en aire optimale d'adhésion du Parc national de Port-Cros.</p> <p>Il s'agit de prospecter des sites continentaux, naturels, semi-naturels ou urbanisés et prendra en compte des zones particulières comme les arrière-plages, des sites à proximité de terres agricoles ou encore des zones urbanisées.</p> <p>La réalisation de cette étude sera l'occasion pour proposer sur le territoire d'adhésion des événements de sensibilisation et vulgarisation sur l'importance du rôle de sentinelles de la biodiversité que représentent les abeilles sauvages et plus globalement les pollinisateurs.</p> <p>Les résultats de l'étude seront présentés lors d'une conférence grand public ouverte aux habitants et aux acteurs locaux, une adaptation de la conférence à un public en situation de handicap sera étudiée. De plus une sortie nature gratuite accompagnée par un binôme de scientifiques sera organisée par le Parc national.</p> <p>Les résultats de l'étude seront disponibles sur le site internet du Parc national de Port-Cros. Une communication sur la tenue de la conférence et de la sortie terrain, ainsi que l'information sur la participation de la GMF au projet, seront diffusées via les réseaux sociaux du Parc national.</p>
<b>Parc national des Pyrénées</b>	<b>Accessibilité pour l'accueil des publics dans la vallée du Tech</b>	<p>La vallée du Tech s'étire sur environ 8 kilomètres, depuis la sortie du village d'Arrens (<i>altitude 880 mètres</i>) jusqu'au parking du Plan d'Aste (<i>altitude 1 470 mètres</i>).</p> <p>Le Parc national des Pyrénées et la commune ont conçu un projet d'interprétation sur l'ensemble de la vallée</p> <p>Les aménagements ont été localisés sur les sites principaux de la vallée : le lac-barrage du Tech, la cabane pastorale de l'Arcoèche, le parking terminus de la route départementale du Plan d'Aste et la Maison du Parc national du Plan d'Aste.</p> <p>Des zones de stationnement ont été aménagées au droit de chacun de ces cinq sites avec une quinzaine de places accessibles et réservées aux personnes à mobilité réduite réparties sur l'ensemble de l'itinéraire.</p> <p>Des sanitaires ont été aménagés à l'intérieur de la maison, directement accessibles depuis l'extérieur. Des toilettes sèches accessibles ont également été aménagés à l'extérieur.</p> <p>Sur toutes les tables d'interprétation de ces sites, les informations sont délivrées en trois langues (<i>français, anglais espagnol</i>), en braille et en caractères agrandis. La caractéristique de ces panneaux est d'utiliser le toucher comme outil de connaissance de la nature. De nombreuses maquettes en résine sont installées sur les tables d'interprétation pour permettre à tous les visiteurs et tout particulièrement aux non ou malvoyants de prendre la mesure de ce qui est donné à voir aux personnes voyantes. Un câble métallique relie la table d'interprétation et l'élément naturel. Il permet ainsi de découvrir et de ressentir la nature (<i>souche, granit, tronc, mousse...</i>).</p> <p>Les tables et les câbles détériorées seront refabriqués et réimplantés (12 tables).</p> <p>De plus, le Parc national va développer des partenariats avec des ESAT</p>

		locaux et APF France handicap pour permettre à des adultes handicapés de réaliser des missions d'accueil du public à la Maison du Parc national du Plan d'Aste et au siège du Parc national. Cela nécessitera l'organisation de formation et l'aménagement de postes de travail.
<b>Parc national des Cévennes</b>	<b>Restructuration du gîte Aire de Côte Tranche 2</b>	<p>Le gîte d'Aire-de-côte est situé à la limite des communes de Bassurels (Lozère) dans le cœur du Parc national et de Saint-André-de-Valborgne (Gard) dans l'aire d'adhésion. Il a une mission générale d'animation et d'information, et une mission d'accueil des visiteurs. Le gîte accueille tous les publics et est labellisé Tourisme &amp; Handicap.</p> <p>Actuellement, l'accès au site pour les personnes à mobilité réduite est possible dans deux chambres aménagées spécifiquement au rez-de-chaussée dans l'aile ouest et dans la salle à manger. Une joëlette est également mise à disposition. Par ailleurs, le Parc national a mis en place à l'extérieur un belvédère d'observation accessible. Ces aménagements ont pu être réalisés grâce au mécénat GMF en 2009. Mais à ce jour, la plus grande partie du gîte n'est pas accessible.</p> <p>Aire-de-côte est un site privilégié pour tous types de randonneurs, à la croisée des GR®7, 6, 66 et 67. Il doit aussi permettre d'accueillir des personnes ou des groupes en quête d'espace préservé, y compris des personnes en situation de handicap.</p> <p>Les travaux à réaliser pour la mise en accessibilité sont les suivants :</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Création d'une rampe d'accès PMR sur la terrasse : accès au rez-de-chaussée du bâtiment (nouvel espace d'accueil, nouvelle chambre PMR).</li> <li>2. Création d'une chambre PMR au rez-de-chaussée.</li> <li>3. Création d'une salle polyvalente accessible PMR équipé d'un sanitaire PMR.</li> <li>4. Création d'un monte-personne pour rendre accessible le R+1 du gîte (accès à la salle polyvalente PMR et à une chambre familiale PMR).</li> <li>5. Création d'une chambre familiale PMR avec kitchenette au R+1.</li> </ol>
<b>Parc national des Ecrins</b>	<b>Projet Ecrins de nature</b>	<p>Le Parc national des Ecrins souhaite mobiliser l'ensemble de ses partenaires taxonomistes pour inventorier la partie cachée de la biodiversité, permettant ainsi de documenter la répartition des espèces sur le territoire métropolitain.</p> <p>Au-delà du simple inventaire, cette action vise à créer un événementiel naturaliste axé sur la connaissance du patrimoine naturel, en réalisant 3 journées successives de terrain et regroupant à l'échelle d'un territoire communal les meilleurs experts nationaux.</p> <p>Les résultats obtenus seront partagés et viendront alimenter les bases de données nationales et internationales (Inventaire National du Patrimoine Naturel, évaluations réalisées par l'Union Internationale pour la Conservation de la Nature (UICN) qui établit le statut de conservation des espèces - les fameuses « liste rouge »).</p> <p>Il est également envisagé de réaliser une médiation autour de deux handicaps déterminés : déficience sensorielle dont auditive et déficience moteur. Pour chacun de ces handicaps, des activités de découverte de la biodiversité cachée sera organisée en deux temps : une session de jour et une autre nocturne. Pour le handicap sensoriel, un groupe de 5 à 10 personnes est envisagé. Pour ce qui concerne le handicap moteur, un groupe de 3 à 5 personnes est prévu en raison de la nécessité d'utiliser les joëlettes et par conséquent d'avoir en appui a minima 15 personnes.</p>
<b>Parc national des Ecrins</b>	<b>Protection de la Reine des Alpes et de la violette naine, médiation et signalisation</b>	<p>Les plus importantes populations mondiales de la reine des Alpes sont au sein du Parc national des Ecrins. Si jusqu'en 2017 il était satisfaisant de constater une stabilité des populations, la campagne 2023 montre une régression significative des populations sur l'ensemble du territoire.</p> <p>La situation de la violette naine est également très préoccupante.</p> <p>L'action prévoit l'achat de matériel pour la mise en défense de localités</p>

		<p>particulièrement sensibles de reine des Alpes (filets à moutons) et pour la délimitation physique d'une localité de violette naine fortement impactée par les charrues (piquets en bois, grillage). Des actions de médiation avec le monde agricole seront réalisées pour impliquer la profession dans la conservation de ces espèces.</p> <p>Enfin, une signalétique adaptée sera mise en place pour les scolaires, permettant à la fois de les informer et de les impliquer.</p>
<b>Parc national du Mercantour</b>	<b>Explore Nature</b>	<p>Le Parc national souhaite organiser un évènement de sciences participatives pour permettre une rencontre inédite entre scientifiques de renom et grand public dans une commune du Parc national.</p> <p>Sur un long week-end de l'été, la commune accueille des scientifiques de toute la France, pour étudier à la loupe la faune et de la flore et permettre de mieux connaître et faire connaître la biodiversité de la commune. Cet évènement permet d'enrichir considérablement, en quelques jours, la connaissance scientifique sur la commune concernée.</p> <p>L'objectif est aussi de permettre au grand public de partir à la découverte de la biodiversité aux côtés des scientifiques et des gardes du Parc national. Différentes sorties (nocturnes et diurnes) sont proposées à des publics familiaux qui s'initient aux travaux des scientifiques et découvrent avec eux les différents groupes d'espèces représentés dans la commune (papillons, araignées, oiseaux, etc.).</p> <p>Le Parc national souhaite organiser un Explor'nature en Tinée. Le financement sollicité aura vocation à la fois d'accueillir les participants de manière éco-responsable, de communiquer autour de l'évènement et de produire un outil de diffusion des résultats. En complément, le Parc national souhaite organiser une formation spécifique pour les services techniques communaux pour mettre en œuvre des mesures de gestion adaptées aux espèces découvertes et les aider à mettre en place des mesures de protection de la biodiversité dans leurs pratiques quotidiennes.</p>
<b>Parc national du Mercantour</b>	<b>Aventure Mercantour pour tous</b>	<p>Le projet Aventure Mercantour pour tous sera lancé au printemps 2024. Un appel à projet sera fait auprès des associations locales et structures œuvrant à l'accueil et à l'insertion des personnes à besoins spécifiques.</p> <p>Les projets seront retenus selon les critères suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>* projet se déroulant dans le territoire du Parc national.</li> <li>* projet privilégiant la mixité sociale et l'inclusion.</li> <li>* projet favorisant l'engagement d'autres partenaires locales.</li> </ul> <p>Le financement accordé permettra de prendre en charge a minima les services d'un accompagnateur en montagne partenaire du Parc national, voire de contribuer à la prise en charge de certains frais (hébergement et/ matériel spécifique) quand cela sera nécessaire pour la réussite du projet.</p>
<b>Parc national de la Guadeloupe</b>	<b>Projet de balade sensorielle à la Maison de la forêt</b>	<p>Le projet vise à restaurer le sentier d'interprétation de la Maison de la Forêt et à développer une balade sensorielle accessible aux personnes en situation de handicap. Il s'inscrit dans la suite logique à l'ouverture de la muséographie à la Maison de la Forêt qui propose aussi des dispositifs sensoriels favorisant l'inclusion des personnes en situation d'handicap.</p> <p>L'installation d'une nouvelle signalétique inclusive permettra l'information et la sensibilisation du public sur les patrimoines naturel, culturel et paysager de la Guadeloupe.</p> <p>Le projet comprend aussi l'aménagement d'une portion du sentier d'interprétation pour faciliter l'accessibilité aux personnes à mobilité réduite. Le tracé envisagé part de l'arrière de la Maison de la Forêt pour rejoindre le pont suspendu. L'idée serait de faire de ce tronçon un passage emprunté par tous les visiteurs en continuité de l'exposition permanente ou comme début de visite quand la Maison est fermée.</p> <p>Le sentier d'interprétation de la Maison de la Forêt comporte aussi un carbet collectif destiné à l'accueil des groupes. Ce carbet sera doté de dispositifs pédagogiques et d'équipements interprétatifs : création d'un</p>

		meubler sur mesure (table-banc) et de panneaux d'information ludiques.
<b>Parc amazonien de Guyane</b>	<b>Programme de recherche scientifique pour les lacs du Sud Tranche 2</b>	<p>En 2024, le Parc amazonien de Guyane souhaite organiser une mission plus conséquente, afin d'aller explorer les 3 lacs situés à l'est de l'inselberg Mamilihpan. Cette mission nécessitera une logistique hélicoptérée, avec dépôt de l'équipe d'experts au niveau de l'inselberg Mamilihpan, la zone n'étant pas accessible par voie fluviale. La distance entre les lacs étant de plusieurs kilomètres, cette mission impliquera des progressions pédestres régulières et un fonctionnement en itinérance avec installation de plusieurs camps intermédiaires (sous couvert forestier). Une durée d'a minima 10 jours de mission est ciblée.</p> <p>La mission associera à nouveau des experts des groupes herpétologie, ornithologie, ichtyologie, botanique et également un spécialiste des habitats forestiers du sud Guyane. Là encore, la condition physique et la capacité à évoluer dans des milieux difficiles seront des critères indispensables à la réalisation de cette nouvelle mission d'exploration.</p>
<b>Parc national des Calanques</b>	<b>Maison du Parc national</b>	<p>Le projet porte sur l'accessibilité de la première maison d'accueil du public du Parc national, dans la villa Michel Simon, à La Ciotat : l'exposition permanente de la Maison du Parc national sera accessible aux personnes à mobilité réduite et une visite sonore qui retranscrit le parcours d'interprétation sera créée et proposée en téléchargement via un QR code sur un smartphone. Pour les visiteurs qui n'auraient pas de smartphone, un service de prêt d'audio guide pour embarquer la visite sonore sera proposé sur réservation auprès de partenaires.</p> <p>Le toit terrasse qui se situe au-dessus de la salle d'accueil de l'exposition permanente sera accessible aux personnes à mobilité réduite.</p> <p>Pour enrichir l'expérience et permettre aux déficients visuels de profiter et de comprendre ce qui s'offre à la vue, une traduction en langage braille de la table de lecture installée sur la rambarde sera réalisée et intégrée au dispositif.</p>
<b>Parc national de forêts</b>	<b>Création d'un prix des « jeunes pousses » de pratiques agroécologiques</b>	<p>Le concours de « Pratiques Agroécologiques - Prairies et Parcours » (anciennement concours des prairies fleuries) est un concours national auquel participe le Parc national de forêts depuis 2022. Ce concours récompense par un prix d'excellence les exploitations dont les prairies permanentes riches en espèces présentent le meilleur équilibre entre les fonctions agricole, écologique, apicole et paysagère.</p> <p>Le Parc national de forêts souhaite ouvrir un jury composé de « Jeunes pousses » dans lequel des scolaires de second cycle (CM1, CM2) participeraient au concours et remettraient un prix à l'issue de leur évaluation. Le jury de « Jeunes pousses » serait accompagné sur les parcelles présélectionnées pour le concours national, par des professionnels pour les aider à rechercher d'équilibre agroécologique des parcelles auditées. Au total, 2 à 3 parcelles seraient évaluées par les scolaires, sur une journée au mois de mai ou juin 2024.</p> <p>En amont, le règlement national et la grille d'évaluation feront l'objet d'un travail de transposition et un livret adapté, distribué aux enfants et professeurs, sera édité. Véritable support pédagogique et de sensibilisation à la protection et au fonctionnement de ces milieux prairiaux fragiles, le livret comprendra des illustrations et des explications sur les différents rôles d'une prairie permanente (production, biodiversité, climat, paysage...) et les moyens de les évaluer simplement. Une grille simplifiée pour aider à évaluer les parcelles dans le respect du règlement général du concours sera proposée et enrichie par les travaux des élèves.</p>